|  |  |
| --- | --- |
| Согласована Педагогическим советом, протокол №1 от 27.08.2024г. | Утверждена  Приказом МБОУ СОШ №12  №210 от 27.08.2024г. |

**РАБОЧАЯ ПРОГРАММА ВОСПИТАНИЯ**

**(ПОДГОТОВЛЕНА НА ОСНОВЕ ФЕДЕРАЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ ВОСПИТАНИЯ)**

**2024 – 2025 УЧЕБНЫЙ ГОД**

**2024г.**

**Содержание:**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| №п/п | Раздел | Страница |
|  | Пояснительная записка. | 3-10 |
|  | РАЗДЕЛ 1. ЦЕЛЕВОЙ | 5 |
|  | 1.1 Цель и задачи воспитания обучающихся. | 5 |
|  | 1.2 Направления воспитания. | 6 |
|  | 1.3 Целевые ориентиры результатов воспитания. | 7 |
|  | РАЗДЕЛ 2. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ | 10-42 |
|  | 2.1 Уклад общеобразовательной организации. | 10 |
|  | 2.2 Виды, формы и содержание воспитательной деятельности. | 19 |
|  | 2.2.1. Урочная деятельность. | 21 |
|  | 2.2.2. Внеурочная деятельность. | 22 |
|  | 2.2.3. Классное руководство. | 26 |
|  | 2.2.4. Работа с родителями (законными представителями) обучающихся: | 27 |
|  | 2.2.5. Основные школьные дела. | 27 |
|  | 2.2.6. Внешкольные мероприятия. | 29 |
|  | 2.2.7. Организация предметно-пространственной среды. | 30 |
|  | 2.2.8. Взаимодействие с родителями (законными представителями). | 32 |
|  | 2.2.8. Самоуправление. | 33 |
|  | 2.2.9. Профилактика и безопасность. | 35 |
|  | 2.2.10.Социальное партнёрство. | 38 |
|  | 2.2.11. Профориентация. | 39 |
|  | 2.2.12. Вариативные подразделы программы | 40 |
|  | 2.2.12.1 «Школьные медиа» | 40 |
|  | 2.2.12.2 «Школьный зал Боевой Славы». | 41 |
|  | 2.2.12.3 «Развитие волонтерского движения». | 41 |
|  | РАЗДЕЛ 3. ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ | 42-49 |
|  | 3.1. Кадровое обеспечение. | 42 |
|  | 3.2 Нормативно-методическое обеспечение. | 43 |
|  | 3.3 Требования к условиям работы с обучающимися с особыми образовательными потребностями. | 44 |
|  | 3.4 Система поощрения социальной успешности и проявлений активной жизненной позиции обучающихся. | 45 |
|  | 3.5 Анализ воспитательного процесса. | 46 |
|  | Список литературы. | 50-51 |

**Пояснительная записка**

Основой для разработки рабочей программы воспитания основной образовательной программы Муниципального бюджетного общеобразовательного учреждения средней общеобразовательной школы №12 (далее — Программа) служит Примерная рабочая программа воспитания для общеобразовательных организаций.

Программа разработана с учётом:

* Федерального закона от 29.12.2012 № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации»,
* Стратегии развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года (Распоряжение Правительства Российской Федерации от 29.05.2015 № 996-р) и Плана мероприятий по её реализации в 2021 — 2025 годах (Распоряжение Правительства Российской Федерации от 12.11.2020 № 2945-р),
* Стратегии национальной безопасности Российской Федерации (Указ Президента Российской Федерации от 02.07.2021 № 400),
* Федеральных государственных образовательных стандартов (далее — ФГОС) начального общего образования (Приказ Минпросвещения России от 31.05.2021 № 286),
* Федеральных государственных образовательных стандартов (далее — ФГОС)основного общего образования (Приказ Минпросвещения России от 31.05.2021 № 287),
* Федеральных государственных образовательных стандартов (далее — ФГОС) среднего общего образования (Приказ Минобрнауки России от 17.05.2012 № 413).
* Примерной рабочей программы воспитания для общеобразовательных организаций одобрена решением федерального учебно-методического объединения по общему образованию(протокол от 23 июня 2022 г.№ 3/22)

Программа основывается на единстве и преемственности образовательного процесса всех уровней общего образования, соотносится с примерными рабочими программами воспитания для организаций дошкольного и среднего профессионального образования.

Рабочая программа воспитания предназначена для планирования и организации системной воспитательной деятельности; разрабатывается и утверждается с участием коллегиальных органов управления общеобразовательной организацией, в том числе советов обучающихся, советов родителей (законных представителей); реализуется в единстве урочной и внеурочной деятельности, осуществляемой совместно с семьёй и другими участниками образовательных отношений, социальными институтами воспитания; предусматривает приобщение обучающихся к российским традиционным духовным ценностям, включая ценности своей этнической группы, правилам и нормам поведения, принятым в российском обществе на основе российских базовых конституционных норм и ценностей; историческое просвещение, формирование российской культурной и гражданской идентичности обучающихся.

Программа включает три раздела: целевой, содержательный, организационный.

Приложение — примерный календарный план воспитательной работы.

При разработке или обновлении рабочей программы воспитания её содержание, за исключением целевого раздела, может изменяться в соответствии с особенностями общеобразовательной организации: организационно-правовой формой, контингентом обучающихся и их родителей (законных представителей), направленностью образовательной программы, в том числе предусматривающей углублённое изучение отдельных учебных предметов, учитывающей этнокультурные интересы, особые образовательные потребности обучающихся.

**РАЗДЕЛ 1. ЦЕЛЕВОЙ**

Участниками образовательных отношений являются педагогические и другие работники общеобразовательной организации, обучающиеся, их родители (законные представители), представители иных организаций, участвующие в реализации образовательного процесса в соответствии с законодательством Российской Федерации, локальными актами общеобразовательной организации. Родители (законные представители) несовершеннолетних обучающихся имеют преимущественное право на воспитание своих детей. Содержание воспитания обучающихся в общеобразовательной организации определяется содержанием российских базовых (гражданских, национальных) норм и ценностей, которые закреплены в Конституции Российской Федерации. Эти ценности и нормы определяют инвариантное содержание воспитания обучающихся. Вариативный компонент содержания воспитания обучающихся включает духовно-нравственные ценности культуры, традиционных религий народов России.

Воспитательная деятельность в общеобразовательной организации планируется и осуществляется в соответствии с приоритетами государственной политики в сфере воспитания, установленными в Стратегии развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года (Распоряжение Правительства Российской Федерации от 29.05.2015 № 996-р). Приоритетной задачей Российской Федерации в сфере воспитания детей является развитие высоконравственной личности, разделяющей российские традиционные духовные ценности, обладающей актуальными знаниями и умениями, способной реализовать свой потенциал в условиях современного общества, готовой к мирному созиданию и защите Родины.

**1.1 Цель и задачи воспитания обучающихся**

Современный российский национальный воспитательный идеал —высоконравственный, творческий, компетентный гражданин России, принимающий судьбу Отечества как свою личную, осознающий ответственность за настоящее и будущее страны, укоренённый в духовных и культурных традициях многонационального народа Российской Федерации.

В соответствии с этим идеалом и нормативными правовыми актами Российской Федерации в сфере образования цель воспитания обучающихся в МБОУ СОШ №12: развитие личности, создание условий для самоопределения и социализации на основе социокультурных, духовно-нравственных ценностей и принятых в российском обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества и государства, формирование у обучающихся чувства патриотизма, гражданственности, уважения к памяти защитников Отечества и подвигам Героев Отечества, закону и правопорядку, человеку труда и старшему поколению, взаимного уважения, бережного отношения к культурному наследию и традициям многонационального народа Российской Федерации, природе и окружающей среде.

Задачи воспитания обучающихся в общеобразовательной организации:

* усвоение ими знаний норм, духовно-нравственных ценносте, традиций, которые выработало российское общество (социально значимых знаний);
* формирование и развитие личностных отношений к этим нормам, ценностям, традициям (их освоение, принятие);
* приобретение соответствующего этим нормам, ценностям, традициям социокультурного опыта поведения, общения, межличностных и социальных отношений, применения полученных знаний;
* достижение личностных результатов освоения общеобразовательных программ в соответствии с ФГОС. Личностные результаты освоения обучающимися общеобразовательных программ включают осознание российской гражданской идентичности, сформированность ценностей самостоятельности и инициативы, готовность обучающихся к саморазвитию, самостоятельности и личностному самоопределению, наличие мотивации к целенаправленной социально значимой деятельности, сформированность внутренней позиции личности как особого ценностного отношения к себе, окружающим людям и жизни в целом.

Воспитательная деятельность в МБОУ СОШ №12 планируется и осуществляется на основе аксиологического, антропологического, культурно-исторического, системно-деятельностного, личностно-ориентированного подходов и с учётом принципов воспитания: гуманистической направленности воспитания, совместной деятельности детей и взрослых, следования нравственному примеру, безопасной жизнедеятельности, инклюзивности, возрастосообразности.

**1.2 Направления воспитания**

Программа реализуется в единстве учебной и воспитательной деятельности общеобразовательной организации по основным направлениям воспитания в соответствии с ФГОС:

* гражданское воспитание — формирование российской гражданской идентичности, принадлежности к общности граждан Российской Федерации, к народу России как источнику власти в Российском государстве и субъекту тысячелетней российской государственности, уважения к правам, свободам и обязанностям гражданина России, правовой и политической культуры;
* патриотическое воспитание — воспитание любви к родному краю, Родине, своему народу, уважения к другим народам России; историческое просвещение, формирование российского национального исторического сознания, российской культурной идентичности;
* духовно-нравственное воспитание — воспитание на основе духовно-нравственной культуры народов России, традиционных религий народов России, формирование традиционных российских семейных ценностей; воспитание честности, доброты, милосердия, справедливости, дружелюбия и взаимопомощи, уважения к старшим, к памяти предков;
* эстетическое воспитание — формирование эстетической культуры на основе российских традиционных духовных ценностей, приобщение к лучшим образцам отечественного и мирового искусства;
* физическое воспитание, формирование культуры здорового образа жизни и эмоционального благополучия — развитие физических способностей с учётом возможностей и состояния здоровья, навыков безопасного поведения в природной и социальной среде, чрезвычайных ситуациях;
* трудовое воспитание — воспитание уважения к труду, трудящимся, результатам труда (своего и других людей), ориентация на трудовую деятельность, получение профессии, личностное самовыражение в продуктивном, нравственно достойном труде в российском обществе, достижение выдающихся результатов в профессиональной деятельности;
* экологическое воспитание — формирование экологической культуры, ответственного, бережного отношения к природе, окружающей среде на основе российских традиционных духовных ценностей, навыков охраны, защиты, восстановления природы, окружающей среды;
* ценности научного познания — воспитание стремления к познанию себя и других людей, природы и общества, к получению знаний, качественного образования с учётом личностных интересов и общественных потребностей.

**1.3 Целевые ориентиры результатов воспитания**

Целевые ориентиры результатов воспитания на уровне основного общего образования.

|  |
| --- |
| Целевые ориентиры |
| **Гражданское воспитание** |
| Знающий и принимающий свою российскую гражданскую принадлежность (идентичность) в поликультурном, многонациональном и многоконфессиональном российском обществе, в мировом сообществе.  Понимающий сопричастность к прошлому, настоящему и будущему народа России, тысячелетней истории российской государственности на основе исторического просвещения, российского национального исторического сознания.  Проявляющий уважение к государственным символам России, праздникам.  Проявляющий готовность к выполнению обязанностей гражданина России, реализации своих гражданских прав и свобод при уважении прав и свобод, законных интересов других людей.  Выражающий неприятие любой дискриминации граждан, проявлений экстремизма, терроризма, коррупции в обществе.  Принимающий участие в жизни класса, общеобразовательной организации, в том числе самоуправлении, ориентированный на участие в социально значимой деятельности. |
| **Патриотическое воспитание** |
| Сознающий свою национальную, этническую принадлежность, любящий свой народ, его традиции, культуру.  Проявляющий уважение к историческому и культурному наследию своего и других народов России, символам, праздникам, памятникам, традициям народов, проживающих в родной стране.  Проявляющий интерес к познанию родного языка, истории и культуры своего края, своего народа, других народов России.  Знающий и уважающий достижения нашей Родины — России в науке, искусстве, спорте, технологиях, боевые подвиги и трудовые достижения, героев и защитников Отечества в прошлом и современности.  Принимающий участие в мероприятиях патриотической направленности. |
| **Духовно-нравственное воспитание** |
| Знающий и уважающий духовно-нравственную культуру своего народа, ориентированный на духовные ценности и нравственные нормы народов России, российского общества в ситуациях нравственного выбора (с учётом национальной, религиозной принадлежности).  Выражающий готовность оценивать своё поведение и поступки, поведение и поступки других людей с позиций традиционных российских духовно-нравственных ценностей и норм с учётом осознания последствий поступков.  Выражающий неприятие антигуманных и асоциальных поступков, поведения, противоречащих традиционным в России духовно-нравственным нормам и ценностям.  Сознающий соотношение свободы и ответственности личности в условиях индивидуального и общественного пространства, значение и ценность межнационального, межрелигиозного согласия людей, народов в России, умеющий общаться с людьми разных народов, вероисповеданий.  Проявляющий уважение к старшим, к российским традиционным семейным ценностям, институту брака как союзу мужчины и женщины для создания семьи, рождения и воспитания детей.  Проявляющий интерес к чтению, к родному языку, русскому языку и литературе как части духовной культуры своего народа, российского общества. |
| **Эстетическое воспитание** |
| Выражающий понимание ценности отечественного и мирового искусства, народных традиций и народного творчества в искусстве.  Проявляющий эмоционально-чувственную восприимчивость к разным видам искусства, традициям и творчеству своего и других народов, понимание их влияния на поведение людей.  Сознающий роль художественной культуры как средства коммуникации и самовыражения в современном обществе, значение нравственных норм, ценностей, традиций в искусстве.  Ориентированный на самовыражение в разных видах искусства, в художественном творчестве. |
| **Физическое воспитание, формирование культуры здоровья и эмоционального благополучия** |
| Понимающий ценность жизни, здоровья и безопасности, значение личных усилий в сохранении здоровья, знающий и соблюдающий правила безопасности, безопасного поведения, в том числе в информационной среде.  Выражающий установку на здоровый образ жизни (здоровое питание, соблюдение гигиенических правил, сбалансированный режим занятий и отдыха, регулярную физическую активность).  Проявляющий неприятие вредных привычек (курения, употребления алкоголя, наркотиков, игровой и иных форм зависимостей), понимание их последствий, вреда для физического и психического здоровья.  Умеющий осознавать физическое и эмоциональное состояние (своё и других людей), стремящийся управлять собственным эмоциональным состоянием.  Способный адаптироваться к меняющимся социальным, информационным и природным условиям, стрессовым ситуациям. |
| **Трудовое воспитание** |
| Уважающий труд, результаты своего труда, труда других людей.  Проявляющий интерес к практическому изучению профессий и труда различного рода, в том числе на основе применения предметных знаний.  Сознающий важность трудолюбия, обучения труду, накопления навыков трудовой деятельности на протяжении жизни для успешной профессиональной самореализации в российском обществе.  Участвующий в решении практических трудовых дел, задач (в семье, общеобразовательной организации, своей местности) технологической и социальной направленности, способный инициировать, планировать и самостоятельно выполнять такого рода деятельность.  Выражающий готовность к осознанному выбору и построению индивидуальной траектории образования и жизненных планов с учётом личных и общественных интересов, потребностей. |
| **Экологическое воспитание** |
| Понимающий значение и глобальный характер экологических проблем, путей их решения, значение экологической культуры человека, общества.  Сознающий свою ответственность как гражданина и потребителя в условиях взаимосвязи природной, технологической и социальной сред.  Выражающий активное неприятие действий, приносящих вред природе.  Ориентированный на применение знаний естественных и социальных наук для решения задач в области охраны природы, планирования своих поступков и оценки их возможных последствий для окружающей среды.  Участвующий в практической деятельности экологической, природоохранной направленности. |
| **Ценности научного познания** |
| Выражающий познавательные интересы в разных предметных областях с учётом индивидуальных интересов, способностей, достижений.  Ориентированный в деятельности на научные знания о природе и обществе, взаимосвязях человека с природной и социальной средой.  Развивающий навыки использования различных средств познания, накопления знаний о мире (языковая, читательская культура, деятельность в информационной, цифровой среде).  Демонстрирующий навыки наблюдений, накопления фактов, осмысления опыта в естественнонаучной и гуманитарной областях познания, исследовательской деятельности. |

**РАЗДЕЛ 2. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ**

**2.1 Уклад общеобразовательной организации**

В 1936 году по соседству с Российской пионер - электростанцией «Белый Уголь», на берегу бурной реки Подкумок, открыла двери начальная школа №12 им. А.С. Пушкина. Директор школы Бобко Я. С.

В 1947-1952 годах было построено основное центральное здание школы методом народной стройки.

Саманные стены школы хранили тепло многих и многих людей. Директор Куренков Н. Н..

В 1958 году школа семилетка преобразовалась в среднюю. Здание становилось тесным и к нему начали пристраивать крылья. В 1961 году первые 33 выпускника со среднем образованием как 33 корабля отправились в жизненное плавание.

Директора школы:

Директор школы Бобко Я.С. – 1936г.

Директор школы Куренков Н.Н.- 1958

Директор школы Чиплаков А. Е.- 1965

Директор школы Зафиров Ф. Ф – 1970 г.

Директор школы Панов И. С. – 1976 г.

Директор школы Кузнецов В. Т. – 1980 г.

Директор школы Васько П. С. – 1996 г.

Директор школы Просветова А. С. – с 1999 г.

Декабрь 2000 года – событие городского значения, а именно: ввод в эксплуатацию нового здания средней школы № 12. Инициаторам строительства школы тогда выступил глава города Стоянов И. С. и председатель Белоугольного поселкового Совета Гончарова В. Г.

1 сентября 2001 года – школа построена ОАО «Лот» под руководством генерального директора Шушурджан С. Х. на средства Министерства природных ресурсов РФ, (министры Орлов В. П., Яцкевич В. А., Пинчук Н. И.), ФГУГП «Севкавгеология» (генеральный директор Шарафан В. Я.)

В настоящее время школа располагается по адресу: Ставропольский край, г. Ессентуки, ул. Белоугольная, 6.

Режим работы: 5- дневная рабочая неделя.

МБОУ СОШ №12 является средней общеобразовательной школой, численность обучающихся на 1 сентября 2023 года составляет 925 человек, численность педагогического коллектива – 60 человек. Обучение ведётся с 1 по 11 классы по трем уровням образования: начальное общее образование, основное общее образование, среднее общее образование.

МБОУ СОШ № 12 - это городская, расположенная в микрорайоне Белый

Уголь на окраине города-курорта Ессентуки, достаточно отдалена от других школ города и, поэтому являющаяся социокультурным центром для жителей

микрорайона. Данный фактор не может не вносить особенности в воспитательный процесс. Но следствием этого являются и положительные стороны:

социокультурная среда более консервативна и традиционна, сохраняется внутреннее духовное богатство, бережное отношение к Родине и природе.

Природная среда микрорайона естественна и приближена к людям. Наш школьник воспринимает природу как естественную среду собственного обитания.

МБОУСОШ № 12 г. Ессентуки – это школа, которая является не только

образовательным, но и культурным центром городского микрорайона. Круг

общения учащихся обширен, но само общение отличается детальным знанием

окружающих людей. В таких условиях у детей значительно раньше формируется уважение к семейным традициям, почитание старших, уважение к людям труда, взаимопомощь. В коллективе интенсивно идет процесс установления межличностных контактов, существует реальная возможность проявить себя в общем деле. Особенность школьного пространства в том, что при создании ситуации совместного поиска стимулируется и активность учащихся, и учителей. Нет резкой обособленности между классами, учащимися разного возраста. Таким образом, создавая условия для ребенка по выбору форм, способов самореализации на основе освоения общечеловеческих ценностей, учитываем особенности района и истории школы. В процессе воспитания сотрудничаем с ЦРТДиЮ, Советом ветеранов города, Центром по работе с молодежью приадминистрации города Ессентуки, городским домом культуры, ДЮСШ, СЮТ, Школой искусств, городской библиотекой, городским краеведческим музеем, государственной филармонией на КМВ. Учащиеся принимают участие в проектах Российского движения школьников.

В школе функционируют отряды юных инспекторов движения, Дружина юного пожарного, Юнармия, работает Зал Боевой Славы.

Процесс воспитания основывается на следующих принципах взаимодействия педагогов и школьников:

* неукоснительное соблюдение законности и прав семьи и ребенка, соблюдения конфиденциальности информации о ребенке и семье, приоритета безопасности ребенка при нахождении в школе;
* ориентир на создание психологически комфортной среды для каждого ребенка и взрослого, без которой невозможно конструктивное взаимодействие школьников и педагогов;
* реализация процесса воспитания главным образом через создание в школе детско-взрослых общностей, которые объединяют детей и педагогов содержательными событиями, позитивными эмоциями и доверительными отношениями друг к другу;
* организация основных совместных дел школьников и педагогов как предмета совместной заботы и взрослых, и детей;
* системность, целесообразность и нешаблонность воспитания как условия его эффективности.

Основными традициями воспитания в образовательной организации

являются следующие:

* ключевые общешкольные дела, через которые осуществляется интеграция воспитательных усилий педагогов;
* коллективная разработка, коллективное планирование, коллективное проведение и коллективный анализ результатов каждого ключевого дела и большинства используемых для воспитания других совместных дел педагогов и школьников;
* создание таких условий, при которых по мере взросления ребенка увеличивается и его роль в совместных делах (от пассивного наблюдателя до организатора);
* ориентирование педагогов школы на формирование коллективов в рамках школьных классов, кружков, секций и иных детских объединений, на установление в них доброжелательных и товарищеских взаимоотношений;
* явление ключевой фигурой воспитания в школе классного руководителя,

В школе реализовываются основные образовательные программы, представляющие собой изложение целей и принципов обучения, воспитания и развития, учащихся в интересах личности, общества и государства в целом. Это обусловлено общественной потребностью в креативно мыслящих будущих специалистах, стремящихся к активной самостоятельной деятельности, самореализации, конкурентноспособных, готовых генерировать и реализовывать новые идеи в различных областях знаний.

Продолжая традиции, педагогический коллектив школы принял решение в воспитании подрастающего поколения делать основной упор на духовно-нравственное, военно-патриотическое и физкультурно- спортивное направления.

Для достижения успешных результатов в воспитательной работе школы активно развиваем социальное партнёрство. Работа ведется в тесном контакте с городским музеем имени Шпаковского, Советом ветеранов, Союзом офицеров, Ессентукским храмом Святого Великомученника Пантелеймона целителя, Ессентукским казачеством, Муниципальным казенным учреждением «Управление по делам гражданской обороны и чрезвычайным ситуациям городского округа города-курорта Ессентуки», Центром развития творчества детей и юношества г. Ессентуки, Городским домом культуры, Физкультурно-оздоровительным комплексом, Центром по работе с молодежью г. Ессентуки, Ессентукским местным отделом Всероссийского детско-юношеского военно-патриотического общественного движения «Юнармия» Ставропольского края, Ставропольским государственным педагогическим институтом, местными отделениями РДШ и РСМ, жителями микрорайона Белый Уголь; в школе - непосредственно с преподавателем-организатором ОБЖ, учителями физической культуры, педагогами дополнительного образования, классными руководителями, родителями и медицинскими работниками. Большое внимание уделяется формированию у обучающихся здорового образа жизни, профилактике вредных привычек, привлечению к занятиям физической культурой и спортом.

Учебно-материальная база школы укомплектована полностью, что позволяет вести полноценную воспитательную работу. Оборудованы кабинет ОБЖ, тир, тренажерные залы, спортивный зал, стадион, полоса препятствий. Кабинет ОБЖ укомплектован в соответствии с «Инструкцией об организации обучения граждан Российской Федерации начальным знаниям в области обороны государства и их подготовки по основам военной службы»,

Главной задачей военно-патриотического и спортивного воспитания является формирование на примерах отечественной истории, культурных ценностях и традициях личности гражданина-патриота.

Школа сильна своими традициями. В 2016 году МБОУ СОШ№12 приняла участие во Всероссийском конкурсе «Организация и проведение призыва граждан на военную службу», в котором Ставропольский край занял 1 место. Директор школы Просветова А.С. награждена медалью «Патриот России» коллегии Российского государственного военного историко-культурного центра при правительстве Российской федерации и Благодарственным письмом Губернатора Ставропольского края «За военно-патриотическое воспитание и качественное проведение мероприятий по организации и проведению призыва граждан на военную службу». Педагог-организатор ОБЖ Нагорских А.А. в 2016г. награждена Почетной грамотой Министра обороны Российской Федерации С.К.Шойгу за оказание содействия в решении задач, возложенных на Вооруженные Силы Российской Федерации, в январе 2018 года на базе школы в рамках Всероссийского детско-юношеского военно-патриотического общественного движения «Юнармия» Ставропольского края создан школьный отряд юнармейцев. Ежегодно школьные команды не только принимают участие в городских соревнованиях по ОФП юношей допризывного возраста, но и являются неоднократными победителями и призерами.

С 2000 года школа ежегодно - победитель городского финала игры «Зарница» и, в дальнейшем достойно представляет город в краевых финалах, занимая четвертое-пятое место. С 2005 года команда стрелков школы занимает первое-второе места в ежегодных городских и краевых соревнованиях по стрельбе.

Дополнительные образовательные программы объединений имеют следующие направленности:

• художественная,

• туристско-краеведческая

• физкультурно-спортивная,

• техническая

• естесственно-научная

Нормативный срок освоения программ от 1 года до 3 лет.

Общее количество кружков и спортивных секций – 10

Общее число учебных групп – 35

Общее число педагогов в системе дополнительного образования – 26.

Дополнительное образование играет огромную роль в деле формирования детского школьного коллектива, традиций школы, благоприятного социально-психологического климата в ней. В таких кружках, как «ГТО», «Пулевая стрельба», «Хореографический», «Росинка», «Театральный», «Волейбол», «ЮИД», «Футбол», не связанных напрямую с учебной деятельностью, неоднократно перемешиваются учащиеся всех возрастов. Все это создает благоприятные возможности для расширения поля межличностного взаимодействия учащихся, сплочения детей в единый школьный коллектив.

Ценность дополнительного образования детей, его миссия определяется направленностью на создание условий, благоприятных для получения образования, адекватного творческой индивидуальной потребности каждого ребенка, разных возрастных и социальных групп. Посещая спортивные и художественные секции МБОУ СОШ №12, предметные факультативы различной направленности, можно использовать свободное время в позитивных для развития личности целях.

Благодаря четкой, слаженной и эффективной работе специалистов и педагогов школы, образовательное учреждение неизменно добивается высоких результатов в части организации и предоставления образовательных услуг населению. МБОУ СОШ №12 является одним из лидирующих образовательных учреждений в г. Ессентуки. Сформирована мощная основа для качественного и интенсивного развития в соответствии с современными тенденциями, запросами общества и требованиями, предъявляемыми правительством к системе образования.

Миссия школы: создание условий для:

• воспитания истинного гражданина своей страны, её патриота;

• предоставления учащимся качественного образования, позволяющего

• успешно жить в быстро меняющемся мире, быть конкурентно-способными на рынке труда;

• становления творческой, социально компетентной личности учащегося нравственно и физически здоровой, готовой к определению своего места в жизни, к самосовершенствованию через: рост профессионального мастерства каждого учителя,вза имодействие всех участников образовательного процесса.

Анализ деятельности МБОУ СОШ №12 показывает стабильную положительную динамику развития школы.

Чтобы получить образовательные результаты, необходимо моделировать уроки, которые пробуждают интерес к учебе. В школе реализовываются основные образовательные программы, представляющие собой изложение целей и принципов обучения, воспитания и развития, учащихся в интересах личности, общества и государства в целом. Это обусловлено общественной потребностью в креативно мыслящих будущих специалистах, стремящихся к активной самостоятельной деятельности, самореализации, конкурентноспособных, готовых генерировать и реализовывать новые идеи в различных областях знаний.

Современное школьное образование — это не только объемы знаний, но и форма познания. Помимо классических занятий учащимся предлагаются урок-исследование, урок- лаборатория, урок - творческий отчёт, урок изобретательства, урок «Удивительное рядом», урок — рассказ об учёных, урок - защита исследовательских проектов, урок - экспертиза, урок «Патент на открытие», урок открытых мыслей. Особое внимание в обучении уделяется проектной деятельности. Домашние задания зачастую тоже становятся проектными исследованиями, а внеурочная деятельность насыщена экскурсиями, походами, участием обучающихся в олимпиадах, конкурсах, конференциях, в том числе дистанционных, предметных неделях, интеллектуальных марафонах.

На базе школы организована работа «Зала Боевой Славы». Организована работа по патриотическому и гражданскому воспитанию учащихся (изучение военной истории, пропаганда подвигов воинов Великой отечественной войны 1941-1945 гг., воспитание уважения к боевым традициям и военной истории российского народа).

В рамках военно-патриотического, гражданского воспитания коллектив нашей школы тесно сотрудничает с Советом Ветеранов Войны, Труда, Вооруженных Сил и Правоохранительных Органов г. Ессентуки. Перед началом учебного года составляется план совместной работы школы с Советом ветеранов, в течение года проходят тематические классные часы, встречи на которых выступают дети войны, труженики тыла; ветераны участвуют в школьных мероприятиях в качестве зрителей, почетных гостей, членов жюри.

Основными традициями воспитания в МБОУ СОШ №12 следующие:

* основой воспитательной работы образовательной организации являются ключевые общешкольные дела, в которых принимает участие большая часть школьников;
* важной чертой каждого ключевого дела и большинства используемых для воспитания других форм взаимодействия педагогических работников и обучающихся является их коллективная разработка, планирование, проведение и анализ результатов;
* в образовательной организации создаются такие условия, при которых по мере взросления обучающегося меняется его роль в совместных делах от простого участника до организатора;
* в проведении общешкольных дел поощряется взаимодействие обучающихся разных классов и возрастов;
* работники школы ориентированы на установление дружеской атмосферы в различных детских коллективах: классов, кружков, студий, секций и иных детских объединений;
* классный руководитель выполняет основную функцию по формированию классного коллектива и личностному развитию каждого обучающегося, включая посредническую (в разрешении конфликтов) функцию.

Проведение тематических классных часов является основным компонентом системы работы классного руководителя. Именно классный час позволяет классному руководителю с наибольшей полнотой выполнить свои воспитательные функции, так как проводиться он может с различными воспитательными целями. Готовит многие классные часы не только учитель, но и дети. На классном часе возможно совместное творчество, обоюдный обмен мнениями, созидательная работа по строительству коллектива класса. В классах ежегодно проводятся шахматные и шашечные турниры, с целью привития интереса к этим играм.

В современной жизни есть немало ситуаций, провоцирующих стресс в развитии маленького человека, ребёнка, который не знает, как им противодействовать. С этой целью ежедневно проводятся «Минутки безопасности», ежемесячно классные часы по ПДД. Учителями школы был создан «Уголок по изучению ПДД», на базе которого в течение учебного года проводятся занятия с учащимися. Систематически проводятся профилактические беседы о правилах безопасного поведения на дорогах сотрудниками ГАИ г. Ессентуки. Большое внимание в работе учителей уделяется организации и проведению предметных экскурсий. Учащиеся знакомятся с достопримечательностями городов- курортов КМВ, с историческими местами, бытом, обычаями народов, проживающих на территории Ставропольского края, Северного Кавказа. Большое значение в воспитательной работе со школьниками имеют сезонные экскурсии в природу. Такие прогулки учат видеть красоту родной природы, любить ее, способствуют расширению кругозора, развивают наблюдательность, активность, формируют нравственное мировоззрение, влияют на формирование взглядов, вкусов, привычек человека. После проведения таких экскурсий учителя беседуют с детьми об охране окружающей среды, на различные экологические темы. Из собранного материала учащиеся выполняют различные поделки, аппликации, готовят проекты. На основе впечатлений выполняются рисунки и проводится ряд конкурсов.

В рамках дополнительного образования и внеурочной деятельности в школе ведутся занятия в кружке «Пулевая стрельба», в секции «ГТО» -по силовой подготовке (гиря, русский жим), объединении «Школа безопасности», работает Школьный спортивный клуб и т.д. На базе школы организована работа городского Поста №1. Ежегодно обучающиеся школы принимают участие в Вахте памяти, молодежных акциях в День Победы.

Целенаправленно ведется военно-профессиональная ориентация на овладение военно-учетными специальностями и выбор профессии офицера. Как результат этой работы – ежегодное поступление обучающихся в высшие военные учебные заведения.

Основными результатами работы МБОУ СОШ №12 становятся:

- повышение престижа военной службы в рядах Вооруженных Сил Российской Федерации за счет участия в проведении акций и мероприятий, посвященных празднованию Дня Победы, Дней призывника, проведения других торжественных мероприятий спортивной и военно-патриотической направленности;

- результаты анкетирования обучающихся говорят об увеличении количества школьников с сформированным осознанным отношением к Отечеству, его прошлому, настоящему и будущему, чувством гордости за героическое прошлое своей Родины;

- повышение уровня знаний и навыков молодежи, необходимых для службы в Вооруженных силах Российской Федерации, в том числе в вопросах адаптации, межличностного общения, формирования эмоционально-волевой устойчивости;

- повышение показателя обучающихся, относящихся к 1 и 2 группам здоровья.

- увеличение количества школьников, сдающих нормы Всероссийского физкультурно-спортивного комплекса «Готов к труду и обороне» и награжденных золотыми, серебряными и бронзовыми знаками отличия.

Основные программы:

• Программа «Здоровье»;

• Программа «Патриот»

• Программа «Семья и школа»

• Программа «Здоровое питание»

• Программа «Законопослушного поведения обучающихся»

Наиболее значимые традиционные дела, события, мероприятия в общеобразовательной организации, составляющие основу воспитательной системы :

«Праздник первого звонка»,

«День памяти жертв терроризма»,

«Осенняя ярмарка «Ставрополье многонациональное»,

«День здоровья» (сентябрь, май)

«День учителя»,

«Посвящение в пешеходы»

«Посвящение в первоклассники»

«Посвящение в старшеклассники»,

Мероприятия в рамках Дня пожилого человека

«Милой, родной, дорогой»,

«Скажем наркотикам НЕТ!»

«Мои права и обязанности»

«Славные символы России»

«День Героев Отечества»

«Новогодние утренники»

«Новогодний калейдоскоп»,

Мероприятия в рамках празднования Рождества Христова

Цикл внеклассных мероприятий «Моя малая Родина в годы ВОВ»

Цикл внеклассных мероприятий, посвященных снятию блокады Ленинграда

«День памяти жертв холокоста»

«Предметные недели»

Праздник ко Дню 8 марта

«Молодецкие забавы»

Мероприятия, посвященные воссоединению Крыма с Россией

«День птиц»

«Нам не забыть тех грозных дат»,

«Конкурс инсценированной военно-патриотической песни»

«Праздник Великой Победы»,

«Праздник последнего звонка»,

Выпускные вечера.

**2.2 Виды, формы и содержание воспитательной деятельности.**

Для реализации педагогических задач используют различные формы воспитательной работы:

* традиционные: устный журнал, классный час, этическая беседа, гостиная;
* дискуссионные: диспут, защита проекта, вечер разгаданных и неразгаданных тайн;
* национально-обрядовые: народные праздники, посиделки, народные забавы;
* коллективно творческие дела: День Учителя, День Здоровья и т.д.;

Воспитывающая среда школы – это особая форма организации образовательного процесса, реализующего цель и задачи воспитания, совокупность окружающих учащихся обстоятельств, социально- ценностных, влияющих на его личностное развитие и содействующих его вхождению в современную культуру. Она включает: предметно- пространственное окружение, поведенческое, событийное, информационное и культурное. Основными характеристиками воспитывающей среды являются ее насыщенность и структурированность.

Процесс взаимодействия всех участников образовательного процесса и совместной жизнедеятельности взрослых и обучающихся направлен на укрепление общешкольного коллектива, органов самоуправления ученического актива, укрепления и пропаганды общешкольных традиций и реализуется в традиционных формах работы и мероприятиях: «День Знаний», «День здоровья», «День учителя», «Посвящение в первоклассники», «День Героев Отечества», «Новогодние праздники», «Вахта Памяти», «День самоуправления», «Прощание с Азбукой», «Посвящение первоклассников в пешеходы», «Праздник 8 Марта», «День защитника Отечества», «Конкурсы чтецов», «День Победы», «Твори Добро», «Свеча Памяти», «Посылка солдату», праздник «Белых журавлей», конференция исследовательских работ, сдача нормативов ГТО, экологические акции и субботники и другие мероприятия и события. А также работа социально психологической службы, профилактические мероприятия, библиотечные уроки, музейные уроки, участие в проектах и акциях РДДМ «Движение первых», участие в профилактических акциях, волонтерском движении.

Обучающиеся участвуют в трудовых делах школы и класса, в совместных общественно значимых делах школы, что способствует развитию общественной активности, формированию нравственного идеала, гражданского отношения к Отечеству, воспитанию нравственного потенциала, сознательного отношения к труду. В школе уделяется большое внимание обустройству помещений, классных комнат, учебных кабинетов, школьного двора, спортплощадок и так далее.

Все это создает психологический фон, на котором разворачиваются взаимоотношения всех, кто находится в здании школы.

Поведенческая среда школы - это единая карта поведения, свойственного учащемуся в нашей школе, за счет доминирования тех или иных поведенческих форм: установившиеся в школе интонации в обращении, мимика и жесты при беседе, позы при диалоге, характер совместной деятельности учащихся и педагогов, отдельные поступки учащихся, протекающие конфликты и их разрешение, а также время от времени возникающие сложные ситуации этического порядка.

Событийное окружение — это совокупность событий, попадающих в поле восприятия воспитанника, служащих предметом оценки, поводом к раздумью и основанием для жизненных выводов: если учащийся видит отношения там, где на поверхности лежат случай, действия, обстоятельство, то данное событие становится фактором его личностного развития, потому что событие стало для него важным, так как он сопереживал случившемуся.

Информационное окружение: укомплектованная библиотека и читальный зал при ней; все учащиеся имеют учебники; педагоги (в союзе с родителями) делают все возможное, чтобы приобщить учащихся к домашнему чтению; постепенно приучают их слушать публичные выступления, приглашая гостя в школу или проводя традиционные публичные лекции в школе, проводятся конкурсы, введены регулярные реферативные выступления учащихся и конференции.

**2.2.1. Урочная деятельность**

Максимальное использование воспитательных возможностей содержания учебных предметов для формирования у обучающихся российских традиционных духовно-нравственных и социокультурных ценностей, российского исторического сознания на основе исторического просвещения;

* подбор соответствующего содержания уроков, заданий, вспомогательных материалов, проблемных ситуаций для обсуждений;
* включение учителями в рабочие программы по учебным предметам, курсам, модулям целевых ориентиров результатов воспитания, их учёт в определении воспитательных задач уроков, занятий;
* включение учителями в рабочие программы учебных предметов, курсов, модулей тематики в соответствии с календарным планом воспитательной работы;
* выбор методов, методик, технологий, оказывающих воспитательное воздействие на личность в соответствии с воспитательным идеалом, целью и задачами воспитания, целевыми ориентирами результатов воспитания; реализацию приоритета воспитания в учебной деятельности;
* привлечение внимания обучающихся к ценностному аспекту изучаемых на уроках предметов, явлений и событий, инициирование обсуждений, высказываний своего мнения, выработки своего личностного отношения к изучаемым событиям, явлениям, лицам;
* применение интерактивных форм учебной работы — интеллектуальных, стимулирующих познавательную мотивацию, игровых методик, дискуссий, дающих возможность приобрести опыт ведения конструктивного диалога;
* групповой работы, которая учит строить отношения и действовать в команде, способствует развитию критического мышления;
* побуждение обучающихся соблюдать нормы поведения, правила общения со сверстниками и педагогами, соответствующие укладу общеобразовательной организации, установление и поддержку доброжелательной атмосферы;
* организацию шефства мотивированных и эрудированных обучающихся над неуспевающими одноклассниками, в том числе с особыми образовательными потребностями, дающего обучающимся социально значимый опыт сотрудничества и взаимной помощи;
* инициирование и поддержку исследовательской деятельности обучающихся, планирование и выполнение индивидуальных и групповых проектов воспитательной направленности.

**2.2.2. Внеурочная деятельность**

Воспитание на занятиях школьных курсов внеурочной деятельности осуществляется преимущественно через:

– вовлечение обучающихся в интересную и полезную для них деятельность, которая предоставит им возможность самореализоваться в ней, приобрести социально значимые знания, развить в себе важные для своего личностного развития социально значимые отношения, получить опыт участия в социально значимых делах;

– участие в творческих объединениях, секциях, студиях и др., которые могли бы объединять детей и педагогов;

– формирование традиций в детских объединениях, задающих их членам определенные социально значимые формы поведения;

– выявление и поддержка в детских объединениях обучающихся-лидеров, действующих в интересах дела и способных транслировать положительный социальный опыт взаимодействия с окружающими;

– профессиональная ориентация обучающихся;

– активное включение обучающихся в развитие олимпиадного движения;

– развитие профессиональных навыков и умений через участие в предпрофессиональных проектах и систему чемпионатов рабочих профессий WorldSkills Russia и «Абилимпикс», а также участие в сетевом взаимодействии с учреждениями среднего профессионального и высшего образования.

– участие в социокультурных проектах города: «История казачества», «Музыкальные часы»;

– поощрение педагогическими работниками детских инициатив и детского самоуправления;

– профилактика негативных проявлений и асоциального поведения в детско- юношеской среде;

– профилактика детского дорожно-транспортного травматизма.

– Реализация воспитательного потенциала курсов внеурочной деятельности происходит в рамках, следующих выбранных обучающимися курсов:

**План внеурочной деятельности в 1-11-х классах на 2024-2025 учебный год**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Мероприятие | Классы | Дата  проведения | Ответственны  е |
| Разговор о правильном питании | 1-4 | В течение года | Классные  руководители |
| Юный финансист | 1 | В течение года | Воспитатель ГПД |
| Мы – твои друзья | 1 | В течение года | Воспитатель ГПД |
| В мире профессий | 2-3 | В течение года | Воспитатель ГПД |
| Учение с увлечением | 1 | В течение года | Воспитатель ГПД |
| Занимательное краеведение | 1 | В течение года | Воспитатель ГПД |
| Орлята России | 1-4 | В течение года | Классные руководители |
| Всероссийские классные часы **«Разговоры о**  **важном»** (по общероссийскому плану) | 1-4 | В течение года | Классные  руководители |

**План внеурочной деятельности в 5-11-х классах на 2024-2025 учебный год**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| №п/п | Наименование курса ВД | Ф.И.О.  руководителя | Нагрузка | Классы |
|  | **«Литературная гостиная»** | Бердиева Л. | 3 | 5-7 |
|  | **«Занимательная математика»** | Лонщакова И.П. | 1 | 6 |
|  | **«Функциональная грамотность: учимся для жизни»** | Авагимян Е.В. | 1 | 7 |
|  | **«Школа безопасности»** | Нагорских А.А. | 1 | 7 |
|  | **«За пределами учебника математики»** | Вадачкория Е.С. | 1 | 8 |
|  | **«Удивительная химия»** | Мигузова Т.С. | 1 | 8 |
|  | **«Техническое творчество (черчение)»** | Нагорских А.А. | 1 | 8 |
|  | **«Основы программирования»** | Кесова Е.В. | 1 | 9 |
|  | **«География на пять»** | Иванова Е.Я. | 1 | 9 |
|  | **«Техническое творчество (черчение)»** | Нагорских А.А. | 1 | 9 |
|  | **«Проектно-исследовательская деятельность: гуманитарное направление»** | Соколова О.А. | 1 | 9 |
|  | **«Генетика»** | Ястребова Т.П. | 1 | 10 |
|  | **«Химия в нашей жизни»** | Мигузова Т.С. | 1 | 10 |
|  | **«Глобальная география»** | Иванова Е.Я. | 1 | 10 |
|  | **«Я – гражданин!»** | Григорян О.В. | 1 | **10** |
|  | **«Практическая география»** | Иванова Е.Я. | 1 | 11 |
|  | Всероссийские классные  Часы **«Разговоры о важном»** (по общероссийскому плану) | Классные  руководители | 1 | 5-11 |
|  | «Россия- мои горизонты» (основной уровень) | Классные  руководители | 1 | 5-11 |

**Курс внеурочных занятий «Разговоры о важном»**

Курс внеурочных занятий «Разговоры о важном» направлен на развитие ценностного отношения школьников к своей Родине, населяющим ее людям, ее уникальной истории, богатой природе и культуре. Данный курс направлен на формирование внутренней позиции личности школьника, необходимой для конструктивного и ответственного поведения в обществе. Ведущая форма деятельности данного внеурочного занятия — беседа с обучающимися. Также формами организации учебного занятия служат: игра, просмотр видеоматериалов, работа с интерактивными карточками, работа с аудиоматериалами и другие. Формы проведения учебных занятий подбираются педагогом с учётом возрастных особенностей обучающихся, цели и задач проводимого занятия.

Содержание занятий затрагивает темы, связанные с традиционными российскими ценностями, осмыслением исторического опыта, формированием представлений о достоинстве, чести, правах и свободах человека, культуре здорового образа жизни, ценности труда, ответственного отношения человека к природе.

Занятия «Разговоры о важном» проводятся еженедельно во время первого урока для обучающихся 1–11 классов, продолжительность курса – 34 часа в год.

Ответственными за организацию и проведение внеурочных занятий «Разговоры о важном» являются классные руководители.

**Курс профориентационных занятий «Россия — мои горизонты» (основной уровень)**

Курс реализуется для обучающихся 6-11 классов .Курс рассчитан на 34 часа (ежегодно). Состоит из занятий разных видов – профориентационных (тематических), отраслевых, практикоориентированных и иных.

Курс проводятся еженедельно во время первого урока по четвергам для обучающихся 6–11 классов, продолжительность курса – 34 часа в год.

Ответственными за организацию и проведение внеурочных занятий «Россия- мои горизонты» являются классные руководители.

**2.2.3. Классное руководство**

Педагогический работник (классный руководитель – «руководитель класса», воспитатель, куратор, наставник) организует работу с коллективом класса; индивидуальную работу с обучающимися вверенного ему класса; работу с учителями- предметниками в данном классе; работу с родителями (законными представителями) обучающихся.

Для этого в образовательной организации используются следующие формы работы:

Работа с классным коллективом:

* планирование и проведение курса внеурочной деятельности, в рамках федерального проекта «Разговоры о важном»; «Россия- мои горизонты» инициирование и поддержка участия класса в общешкольных ключевых делах, оказание необходимой помощи обучающимся в их подготовке, проведении и анализе;
* организация интересных и полезных для личностного развития обучающегося, совместных дел с обучающимися вверенного ему класса (познавательной, трудовой, спортивно-оздоровительной, духовно- нравственной, творческой, профориентационной направленности), позволяющие с одной стороны, – вовлечь в них обучающихся с самыми разными потребностями и тем самым дать им возможность самореализоваться в них, а с другой, – установить и упрочить доверительные отношения с обучающимися класса, стать для них значимым взрослым, задающим образцы поведения в обществе;
* проведение классных часов как часов плодотворного и доверительного общения педагогического работника и обучающихся, основанных на принципах уважительного отношения к личности обучающегося, поддержки активной позиции каждого обучающегося в беседе, предоставления обучающимся возможности обсуждения и принятия решений по обсуждаемой проблеме, создания благоприятной среды для общения;
* сплочение коллектива класса через разные формы взаимодействия: игры и тренинги на сплочение и командообразование; выездные мероприятия; празднования в классе дней рождения обучающихся; регулярные внутриклассные мероприятия;
* реализация совместно со всеми учащимися класса комплекса мероприятий, направленных на выполнение установленных в школе норм и правил общения.

**Индивидуальная работа с обучающимися:**

* изучение особенностей личностного развития обучающихся класса через наблюдение за поведением обучающихся в их повседневной жизни, в том числе в специально создаваемых педагогических ситуациях, в организуемых педагогическим работником беседах по тем или иным нравственным проблемам; в данном виде работы принимает непосредственное участие педагог-психолог образовательной организации;
* поддержка обучающегося в решении важных для него жизненных проблем (налаживание взаимоотношений с одноклассниками или педагогическими работниками, выбор профессии, успеваемость и т.п.);
* индивидуальная работа с обучающимися класса по ведению портфолио, адресная поддержка каждого обучающегося по правильному планированию и анализу достижений;
* коррекция поведения обучающегося через частные беседы с ним, его родителями или законными представителями, с другими обучающимися класса; через включение в проводимые школьным психологом тренинги общения; через предложение взять на себя ответственность за то или иное поручение в классе.

**Работа с учителями-предметниками в классе:**

* регулярные консультации классного руководителя с учителями- предметниками, направленные на предупреждение и разрешение конфликтов между учителями-предметниками и обучающимися;
* проведение мини-педсоветов, направленных не только на решение конкретных проблем класса, но и на повышение образовательных результатов учащихся класса;
* привлечение учителей-предметников к участию во внутриклассных делах;
* привлечение учителей-предметников к участию в родительских собраниях класса для объединения усилий в деле обучения и воспитания обучающихся.

**2.2.4. Работа с родителями (законными представителями) обучающихся:**

* регулярное информирование родителей (законных представителей) о школьных успехах и проблемах их обучающихся, о жизни класса в целом;
* помощь родителям (законным представителям) обучающихся в регулировании отношений между ними, администрацией образовательной организации и учителями-предметниками;
* активное вовлечение родителей (законных представителей) в совместную работу, обсуждение актуальных вопросов воспитания и обучения их обучающихся;
* привлечение членов семей обучающихся к организации и проведению дел класса;
* организация на базе класса мероприятий, направленных на сплочение семьи и образовательной организации.

В образовательной организации развивается система наставничества, нацеленная в том числе на сохранение общешкольных традиций и преемственности между всеми уровнями образования.

**2.2.5. Основные школьные дела**

Основные школьные дела – комплекс коллективных творческих дел, интересных и значимых для обучающихся, объединяющих их вместе с педагогическими работниками в единый коллектив. Основные школьные дела обеспечивают включенность в них большого числа обучающихся и взрослых, способствуют сплоченности детско-взрослого коллектива, у чат детей быть ответственными и сопричастными к событиям, происходящим в образовательной организации.

Реализация воспитательного потенциала школы предусматривает:

* общешкольные праздники, ежегодные творческие (театрализованные, музыкальные, литературные и т. п.) мероприятия, связанные с (общероссийскими, региональными) праздниками, памятными датами, в которых участвуют все классы;
* еженедельную церемонию поднятия (спуска) государственного флага Российской Федерации;
* участие во всероссийских акциях, посвящённых значимым событиям в России, мире;
* торжественные мероприятия, связанные с завершением образования, переходом на следующий уровень образования, символизирующие приобретение новых социальных статусов в общеобразовательной организации, обществе;
* церемонии награждения (по итогам учебного периода, года) обучающихся и педагогов за участие в жизни общеобразовательной организации, достижения в конкурсах, соревнованиях, олимпиадах, вклад в развитие общеобразовательной организации, своего города;
* социальные проекты в общеобразовательной организации, совместно разрабатываемые и реализуемые обучающимися и педагогами, в том числе с участием социальных партнёров, комплексы дел благотворительной, экологической, патриотической, трудовой и др. направленности;
* проводимые для жителей города и организуемые совместно с семьями обучающихся праздники, фестивали, представления в связи с памятными датами, значимыми событиями для жителей города;
* разновозрастные сборы, многодневные выездные события, включающие в себя комплекс коллективных творческих дел гражданской, патриотической, историко- краеведческой, экологической, трудовой, спортивно-оздоровительной и др. направленности;
* вовлечение по возможности каждого обучающегося в школьные дела в разных ролях (сценаристов, постановщиков, исполнителей, корреспондентов, ведущих, декораторов, музыкальных редакторов, ответственных за костюмы и оборудование, за приглашение и встречу гостей и т. д.), помощь обучающимся в освоении навыков подготовки, проведения, анализа общешкольных дел;
* наблюдение за поведением обучающихся в ситуациях подготовки, проведения, анализа основных школьных дел, мероприятий, их отношениями с обучающимися разных возрастов, с педагогами и другими взрослыми.

**Церемония поднятия (спуска) Государственного флага Российской Федерации**

Церемония поднятия (спуска) Государственного флага Российской Федерации является одним из важнейших воспитательных событий, направленных на формирование чувства патриотизма и гражданственности у школьников. Поднятие Государственного флага Российской Федерации является почетной обязанностью и поручается обучающимся. Порядок проведения Церемонии закреплён внутренним регламентом школы. Поднятие флага осуществляется в первый учебный день каждой учебной недели перед первым учебным занятием (уроком).

Спуск Государственного флага осуществляется в конце каждой учебной недели по окончании последнего учебного урока.

Церемония Поднятия (спуска) Государственного флага Российской Федерации реализуется в одном из трех форматов: на пришкольной территории у флагштока; в актовом зале, рекреации, холле; в учебных аудиториях (трансляция ролика, рекомендованного Департаментом образования и науки города Москвы).

**2.2.6. Внешкольные мероприятия**

Внешкольные мероприятия помогают обучающемуся расширить свой кругозор, получить новые знания об окружающей его социальной, культурной, природной среде, научиться уважительно и бережно относиться к ней, приобрести важный опыт поведения в различных внешкольных ситуациях.

На выездных мероприятиях создаются благоприятные условия для воспитания у обучающихся самостоятельности и ответственности, формирования у них навыков самообслуживающего труда.

Реализация воспитательного потенциала внешкольных мероприятий предусматривает:

* общие внешкольные мероприятия, в том числе организуемые совместно с социальными партнёрами общеобразовательной организации;
* внешкольные тематические мероприятия воспитательной направленности, организуемые педагогами по изучаемым в общеобразовательной организации учебным предметам, курсам, модулям;
* экскурсии, походы выходного дня с использованием социокультурного пространства города Ессентуки (музеи, парки, картинные галереи, предприятия, театры и др.), организуемые в классах классными руководителями, в том числе совместно с родителями (законными представителями) обучающихся с привлечением их к планированию, организации, проведению, оценке мероприятия;
* литературные, исторические, экологические и другие походы, экскурсии, экспедиции, слёты и т. п., организуемые педагогами, в том числе совместно с родителями (законными представителями) обучающихся для изучения историко- культурных мест, событий, биографий, проживавших в городе Ессентуки поэтов и писателей, деятелей науки, природных и историко-культурных ландшафтов, флоры и фауны и др.;
* выездные события, включающие в себя комплекс коллективных творческих дел, в процессе которых складывается детско-взрослая общность, характеризующаяся доверительными взаимоотношениями, ответственным отношением к делу, атмосферой эмоционально-психологического комфорта.

**2.2.7. Организация предметно-пространственной среды**

Окружающая обучающегося предметно-эстетическая среда школы создает атмосферу психологического комфорта, способствует позитивному восприятию обучающимся школы как института.

Предметно-пространственная среда в школе основывается на системе ценностей программы воспитания, является частью уклада и способом организации воспитательной среды.

Реализация воспитательного потенциала предметно-пространственной среды предусматривает:

* оформление внешнего вида здания, фасада, холла при входе в общеобразовательную организацию государственной символикой Российской Федерации, Ставропольского края, города Ессентуки (флаг, герб), изображениями символики Российского государства в разные периоды тысячелетней истории, исторической символики субъектов Российской Федерации;
* организацию места проведения церемонии поднятия (спуска) государственного флага Российской Федерации;
* размещение карт России, карт города Ессентуки, (современных и исторических, точных и стилизованных, географических, природных, культурологических, художественно оформленных, в том числе материалами, подготовленными обучающимися) с изображениями значимых культурных объектов города Ессентуки, России, памятных исторических, гражданских, народных, религиозных мест почитания, портретов выдающихся государственных деятелей России, Ставропольского края, г. Ессентуки, деятелей культуры, науки, производства, искусства, военных, героев и защитников Отечества;
* изготовление, размещение, обновление художественных изображений (символических, живописных, фотографических, интерактивных аудио и видео) природы России, Ставропольского края, предметов традиционной культуры и быта, духовной культуры народов России;
* организацию и поддержание в общеобразовательной организации звукового пространства позитивной духовно-нравственной, гражданско-патриотической воспитательной направленности (звонки-мелодии, музыка, информационные сообщения), исполнение гимна Российской Федерации;
* разработку, оформление, поддержание, использование в воспитательном процессе «мест гражданского почитания» в помещениях общеобразовательной организации или на прилегающей территории для общественно-гражданского почитания лиц, мест, событий в истории России; мемориалов воинской славы, памятников;
* оформление и обновление «мест новостей», стендов в помещениях (холл первого этажа, рекреации), содержащих в доступной, привлекательной форме новостную информацию позитивного гражданско-патриотического, духовно-нравственного содержания, фотоотчёты об интересных событиях, поздравления педагогов и обучающихся и т. п.;
* разработку и популяризацию символики общеобразовательной организации (эмблема, флаг, логотип, элементы костюма обучающихся и т. п.), используемой как повседневно, так и в торжественные моменты;
* подготовку и размещение регулярно сменяемых экспозиций творческих работ обучающихся в разных предметных областях, демонстрирующих их способности, знакомящих с работами друг друга;
* поддержание эстетического вида и благоустройство всех помещений в общеобразовательной организации, доступных и безопасных рекреационных зон, озеленение территории при общеобразовательной организации;
* разработку, оформление, поддержание и использование игровых пространств, спортивных и игровых площадок, зон активного и тихого отдыха;
* создание и поддержание в вестибюле или библиотеке стеллажей свободного книгообмена, на которые обучающиеся, родители, педагоги могут выставлять для общего использования свои книги, брать для чтения другие;
* деятельность классных руководителей вместе с обучающимися, их родителями по благоустройству, оформлению школьных аудиторий, пришкольной территории;
* разработку и оформление пространств проведения значимых событий, праздников, церемоний, торжественных линеек, творческих вечеров (событийный дизайн);
* разработку и обновление материалов (стендов, плакатов, инсталляций и др.), акцентирующих внимание обучающихся на важных для воспитания ценностях, правилах, традициях, укладе общеобразовательной организации, актуальных вопросах профилактики и безопасности.

**2.2.8. Взаимодействие с родителями (законными представителями)**

Реализация воспитательного потенциала работы с родителями предусматривает:

* создание и деятельность в школе, в классах родительского сообщества, участвующего в обсуждении и решении вопросов воспитания и обучения, деятельность представителей родительской общественности в Совете родителей;
* тематические родительские встречи в классах, общешкольные собрания по вопросам образования и воспитания детей, индивидуальные консультации с учителями- предметниками;
* работу семейных клубов, предоставляющих родителям, педагогам и обучающимся площадку для совместного досуга и общения, родительских гостиных с обсуждением актуальных вопросов воспитания, круглые столы с приглашением специалистов;
* проведение тематических собраний (в том числе по инициативе родителей), на которых родители могут получать рекомендации по вопросам воспитания, консультации психологов, врачей, социальных работников, служителей традиционных российских религий, обмениваться опытом;
* родительские форумы, интернет-сообщества, группы с участием педагогов, на которых, в установленном в образовательной организации порядке, обсуждаются интересующие родителей вопросы, согласуется совместная деятельность;
* участие родителей в психолого-педагогических консилиумах в порядке, предусмотренным локальными нормативными актами образовательной организации, регламентирующими деятельность психолого-педагогического консилиума;
* привлечение, помощь со стороны родителей в подготовке и проведении классных и общешкольных мероприятий воспитательной направленности;
* при наличии среди обучающихся детей-сирот, оставшихся без попечения родителей, приёмных детей целевое взаимодействие с их законными представителями.

Работа с родителями (законными представителями) обучающихся обеспечивает согласование позиций семьи и образовательной организации в вопросе воспитания обучающихся. Работа с родителями (законными представителями) обучающихся осуществляется:

***на групповом уровне:***

* в рамках деятельности Совета родителей и действующих комиссий;
* в рамках общегородских родительских собраний, проводимых Управлением образования администрации города Ессентуки;
* в ходе проведения «Дней открытых дверей», общешкольных родительских собраний.

***на индивидуальном уровне:***

* работа специалистов по запросу родителей (законных представителей) для решения возникающих проблемных ситуаций;
* участие родителей (законных представителей) в педагогических консилиумах, связанных с обучением и воспитанием конкретного обучающегося;
* помощь со стороны родителей (законных представителей) и выпускников образовательной организации в подготовке и проведении общешкольных и внутриклассных мероприятий воспитательной направленности;
* индивидуальное консультирование c целью координации воспитательных усилий педагогических работников и родителей (законных представителей) в отношении конкретного обучающегося.

**2.2.8. Самоуправление**

Обучающиеся имеют право на участие в управлении образовательной организацией в установленном порядке. Это право обучающиеся могут реализовать через систему ученического самоуправления.

Реализация воспитательного потенциала системы ученического самоуправления в общеобразовательной организации предусматривает:

* организацию и деятельность органов ученического самоуправления (совет школы), избранных обучающимися;
* представление органами ученического самоуправления интересов обучающихся в процессе управления общеобразовательной организацией;
* защиту органами ученического самоуправления законных интересов и прав обучающихся;
* участие представителей органов ученического самоуправления в разработке, обсуждении и реализации рабочей программы воспитания, календарного плана воспитательной работы, в анализе воспитательной деятельности в общеобразовательной организации.

Поддержка детского самоуправления в школе создает условия для воспитания в обучающихся инициативности, самостоятельности, ответственности, трудолюбия, чувства собственного достоинства; предоставляет обучающимся широкие возможности для самовыражения и самореализации.

Детское самоуправление в школе осуществляется следующим образом:

***на уровне школы:***

* через деятельность выборного Совета обучающихся 5-11 классов;
* через деятельность Совета старост для обмена информацией и получения обратной связи от классных коллективов, выработки совместных решений;
* через работу постоянно действующего школьного актива, инициирующего и организующего проведение значимых для обучающихся событий;
* через деятельность Совета обучающихся.

***на уровне классов:***

* через деятельность выборных старост, представляющих интересы класса в общешкольных делах и Совете обучающихся;
* через деятельность активов класса, отвечающих за различные направления работы;

***на индивидуальном уровне:***

* через вовлечение обучающихся в планирование, организацию, проведение и анализ общешкольных и внутриклассных дел;
* через организацию трудовой деятельности обучающихся (дежурства,контроль за порядком и чистотой в классе и т.п.)

В образовательной организации функционирует орган ученического самоуправления- Совет обучающихся, состоящий из представителей, обучающихся 5-11 классов. Совет обучающихся возглавляет Председатель, который избирается из учащихся 8-11 классов.

**Цели и задачи:**

* реализация интересов, творческих идей и поддержка общественно-полезных инициатив школьников посредством их участия в школьных, городских проектах и программах РДДМ;
* создание условий для социального становления, культурного и гражданско- патриотического воспитания, творческого развития обучающихся образовательной организации;
* создание единого информационного пространства для освещения деятельности Совета обучающихся.

**Ключевые направления деятельности:**

* Представительское направление – участие в обсуждении школьных проблем и принятии решений, выработка мнения учащихся по вопросам школьной жизни, участие в работе органов общешкольного самоуправления.
* Информационное направление – информирование школьников о значимых общественных событиях, деятельности ученического совета.
* Творческо-организаторское направление – инициирование и участие в социально- значимых, экологических и иных инициатив школьников.

Методическую помощь учащимся в деятельности Совета обучающихся оказывают заместитель директора по воспитательной работе, советник директора по воспитательной работе, старшая вожатая.

Совет обучающихся является выборным органом ученического самоуправления школы, который в своей деятельности руководствуется действующим законодательством, Уставом школы и Положением о Совете обучающихся.

Традиционными являются встречи Совета обучающихся с директором школы с целью обсуждения актуальных вопросов и предложений, связанных с совершенствованием учебно-воспитательного процесса.

**2.2.9. Профилактика и безопасность**

Профилактика – это комплекс мер социально-психологического, медицинского и педагогического характера, направленных на нейтрализацию воздействия отрицательных факторов социальной среды на личность, предупреждение противоправных или других отклонений в поведении обучающихся.

Основным механизмом профилактики негативных проявлений и социальных рисков среди обучающихся является воспитательная система образовательной организации — упорядоченная совокупность компонентов воспитательного процесса (целей, субъектов воспитания, их деятельности, отношений, освоения среды), взаимодействие и интеграция которых обуславливает наличие у образовательной организации (и всех ее структурных подразделений) способности обеспечивать безопасную и комфортную образовательную среду, целенаправленно и эффективно содействовать развитию личности ребенка.

Профилактическая деятельность в образовательной организации является неотъемлемой частью воспитательной деятельности и предусматривает:

* обеспечение безопасности жизнедеятельности обучающихся;
* разработку и реализацию программ и проектов профилактической направленности с участием социальных партнеров (антинаркотические, антиалкогольные, против курения; безопасность в цифровой среде; профилактика вовлечения в деструктивные группы/сообщества/объединения/движения, в том числе в социальных сетях;
* безопасность дорожного движения; безопасность на воде, безопасность на транспорте; противопожарная безопасность; гражданская оборона; антитеррористическая, антиэкстремистская безопасность и т. д.);
* разработку и реализацию профилактических программ и проектов, направленных на развитие у обучающихся навыков ассертивности и стрессоустойчивости, освоение и расширение репертуара позитивных способов самопознания и самореализации.
* организацию деятельности педагогического коллектива по раннему выявлению детей «группы риска», в том числе детей, находящихся в социально опасном положении и/или трудной жизненной ситуации, с целью оказания им своевременной и адресной социально-психолого-педагогической помощи (в т.ч. с привлечением межведомственных ресурсов;
* организацию командной работы по оказанию комплексной педагогической и социально-психологической поддержки обучающимся «группы риска» при участии педагога-психолога, социального педагога, классных руководителей, учителей- предметников, родителей (законных представителей) с привлечением (в случае необходимости, в установленном порядке) работников социальных служб, правоохранительных органов, органов опеки и т. д.

Ухудшение здоровья детей школьного возраста в России стало не только медицинской, но и серьезной педагогической проблемой. Пожалуй, нет ничего другого в мире, чтобы мы теряли с такой беспечностью и легкостью, как собственное здоровье. Данные официальной статистики и результаты специальных научных исследований свидетельствуют о том, что в последние годы для подростков стали характерны не только широкая распространенность вредных привычек, но и более раннее приобщение к ним. В современной, быстро меняющейся экологической обстановке в России, возможности распространения среди подростков образа жизни сопряженного с риском для здоровья, становятся все более широкими.

Опыт показывает, что большинство подростков испытывают потребность в обсуждении различных проблем здоровья и информации, касающейся личной безопасности. Поэтому одной из форм работы по профилактике вредных привычек и приобщению детей к здоровому образу жизни является просвещение. Подросткам необходима информация квалифицированных специалистов по интересующим их вопросам.

Однако «правильные» знания не всегда предполагает «правильное» поведение. Между ними очень большая дистанция. Для того, чтобы «правильные» знания помогли выбрать «правильный поступок», нужна мотивация побуждения к действию.

На первом этапе профилактической работы важная роль отводится профилактике табакокурения, алкоголизма и наркомании среди подростков. После создания социального паспорта школы вместе с психологической службой и классными руководителями, начинается активная просветительская работа: беседы, дискуссии, «круглые столы», тренинговые занятия с участием нарколога, детского врача, родителей, психолога и учащихся школы. Для этого в школе проводятся:«Дни здоровья». Знакомство с природой родного края, физическое развитие детей, пропаганда туризма, здорового образа жизни, что способствует, формированию ответственности за сохранение естественного природного окружения, определяющего условия жизни человека.

«Уроки безопасности», профилактика детского травматизма, формирование ответственности за своё здоровье и здоровье других людей.

Месячник борьбы с вредными привычками, профилактика СПИДа - информация медицинских работников о вреде для здоровья употребления наркотических и токсичных веществ, пересмотр своего поведения и поступков, разрешение собственных проблем; воспитание чувства ценности человеческой жизни, милосердия; информирования о пути зарождения СПИДом, статистика болезни; осознание ответственности за своё здоровье и здоровье близких.

Профилактические недели (вовлечение обучающихся в воспитательную деятельность, проекты, программы профилактической направленности социальных и природных рисков, реализуемые в общеобразовательной организации и в социокультурном окружении с обучающимися, педагогами, родителями (антинаркотические, антиалкогольные, против курения; безопасность в цифровой среде; профилактика вовлечения в деструктивные группы в социальных сетях, деструктивные молодёжные, религиозные объединения, культы, субкультуры; безопасность дорожного движения; безопасность на воде, безопасность на транспорте; противопожарная безопасность; гражданская оборона; антитеррористическая, антиэкстремистская безопасность);

«Пятиминутка здоровья» - просвещение, формирование навыков выхода из трудных ситуаций, ответственности за свои поступки.

В профилактике вредных привычек большое внимание уделяется подготовке и обучению молодежных лидеров. Учащихся, которые ведут активный здоровый образ жизни, должны стать положительным примером для подростков «группы риска».

Экологическое воспитание имеет огромную роль в деле сохранения здоровья нации. Действенными мероприятиями в развитии данного направления являются: Акции «Синичкин день», «Птичьи столовые», Праздники «День чистой воды», «День земли», «День птиц», фотоконкурс, конкурс рисунков «Береги лес от огня!», «Субботник». Общешкольное дело сбор макулатуры «Спасем деревья!», «Чистый двор», детская школьная гостиная в начальной школе «Загадки природы».

**2.2.10.Социальное партнёрство**

Реализация воспитательного потенциала социального партнёрства школы при соблюдении требований законодательства Российской Федерации предусматривает:

* участие представителей организаций-партнёров, в том числе в соответствии с договорами о сотрудничестве, в проведении отдельных мероприятий в рамках рабочей программы воспитания и календарного плана воспитательной работы (дни открытых дверей, государственные, городские, школьные праздники, торжественные мероприятия и т. п.);
* участие представителей организаций-партнёров в проведении отдельных уроков, внеурочных занятий, внешкольных мероприятий соответствующей тематической направленности;
* проведение на базе организаций-партнёров отдельных уроков, занятий, внешкольных мероприятий, акций воспитательной направленности;
* проведение открытых дискуссионных площадок (детских, педагогических, родительских) с представителями организаций-партнёров для обсуждений актуальных проблем, касающихся жизни общеобразовательной организации, района, города, страны;
* реализация социальных проектов, совместно разрабатываемых обучающимися, педагогами с организациями-партнёрами благотворительной, экологической, патриотической, трудовой и т. д. направленности, ориентированных на воспитание обучающихся, преобразование окружающего социума, позитивное воздействие на социальное окружение.

***Основными партнерами МБОУ СОШ №12 являются:***

**Сфера образования:**

Городской методический центр;

Управление образования администрации города Ессентуки;

Физкультурно-оздоровительный комплекс.

**Взаимодействие с городскими учреждениями:**

***Духовно-религиозная сфера:***

Храм великомученника Пантелеймона целителя.

**Сфера здравоохранения:**

ГБУЗ СК "Ессентукская городская детская больница";

ГБУЗ СК "Ессентукская городская детская поликлиника"

Ессентукский межрайонный родильный дом, женская консультация

ГБУЗ СК Ессентукская городская поликлиника.

**Сфера защиты Отечества:**

Совет ветеранов Войны, труда, Вооруженных сил и правоохранительных органов;

ОПО Союз офицеров г. Ессентуки;

**Сфера охраны порядка и защиты прав:**

Следственный комитет;

ОГИБДД ОМВД России по г. Ессентуки;

КДН и ЗП.

**Сфера культуры:**

Детская школа искусств г. Ессентуки;

Краеведческий музей им. Шпаковского;

Театр им. Шаляпина;

Северо-Кавказская государственная филармония имени В. И. Сафонова;

Кинотеатр «Дружба»;

Ессентукская городская библиотека;

Центр развития творчества детей и юношества;

Городской дом культуры.

**Сфера социальной защиты населения:**

«Управление труда и социальной защиты населения администрации города Ессентуки».

**В целях развития предпрофессионального образования и олимпиадного движения, а также профессиональной ориентации обучающихся школа взаимодействует с федеральными вузами и колледжами.**

**2.2.11. Профориентация**

Совместная деятельность педагогических работников и обучающихся по направлению «Профориентация» включает профессиональное просвещение, диагностику и консультирование по вопросам профориентации, организацию профессиональных проб обучающихся. Реализация воспитательного потенциала профориентационной работы школы предусматривает:

В рамках всероссийского проекта «Россия- мои горизонты» для обучающихся 6-11 классов проведение внеурочных занятий, включая классные часы, диагностические тесты, проектную деятельность ,мастер классы, экскурсии и другие формы взаимодействия с учениками.

Цель проекта- максимально заинтересовать детей и подростков в изучении различных профессий, и направлений.

Проект подготовит обучающихся к осознанному планированию и реализации своего профессионального будущего:

* профориентационные игры (симуляции, деловые игры, квесты, кейсы), расширяющие знания о профессиях, способах выбора профессий, особенностях, условиях разной профессиональной деятельности;
* экскурсии на предприятия, в организации, дающие начальные представления о существующих профессиях и условиях работы;
* посещение профориентационных выставок, ярмарок профессий, тематических профориентационных парков, дней открытых дверей в организациях профессионального, высшего образования;
* совместное с педагогами изучение обучающимися интернет-ресурсов, посвящённых выбору профессий, прохождение профориентационного онлайн-тестирования, онлайн-курсов по интересующим профессиям и направлениям профессионального образования;
* индивидуальное психолого-педагогическое консультирование обучающихся и их родителей (законных представителей) по вопросам склонностей, способностей, иных индивидуальных особенностей обучающихся, которые могут иметь значение в выборе ими будущей профессии;
* освоение обучающимися основ профессии в рамках различных курсов по выбору, включённых в часть образовательной программы, формируемую участниками образовательных отношений, или в рамках дополнительного образования.

**2.2.12. Вариативные подразделы программы**

**2.2.12.1 «Школьные медиа»**

Воспитательный потенциал школьных медиа в МБОУ СОШ № 12 реализуется в рамках следующих видов и форм деятельности:

* разновозрастный редакционный совет подростков, старшеклассников и консультирующих их взрослых, целью которого является освещение через школьные СМИ: школьный сайт, школьная группа в Контакте наиболее интересных моментов жизни школы, популяризация общешкольных ключевых дел, кружков, секций, деятельности органов ученического самоуправления;
* школьная интернет-группа – разновозрастное сообщество школьников и педагогов, поддерживающее группы в социальных сетях;
* интернет-сайт школы <https://school12-essentuki.gosuslugi.ru> с целью освещения деятельности образовательной организации в информационном пространстве, деятельности ученического самоуправления школы, привлечения внимания общественности к школе, информационного продвижения ценностей школы и организации виртуальной диалоговой площадки, на которой детьми, учителями и родителями могли бы открыто обсуждаться значимые для школы вопросы.

**2.2.12.2 «Школьный зал Боевой Славы».**

В МБОУ СОШ № 12 действует школьный Зал Боевой Славы. Вариативный модуль «Школьный Зал Боевой Славы» предполагает создание в школе системы этнокультурного воспитания, главной ценностью которого является воспитание нравственно, гармонично развитой, культурной личности, гражданина и патриота.

Модуль реализуется через духовно-нравственное и патриотическое воспитание, направленный на формирование общечеловеческих ценностей, а также на возрождение исторической памяти и преемственности.

Модуль предполагает создание в школе системы гражданско-патриотического воспитания, главной ценностью которого является воспитание нравственно, гармонично развитой, культурной личности, гражданина и патриота, а также формирование общечеловеческих ценностей, возрождение исторической памяти и преемственности. Реализация модуля «Школьный Зал Боевой Славы»возможна на разных уровнях взаимодействия:

* Взаимодействие с музеями: квесты, конкурсы, семинары, мастер – классы, экскурсионная деятельность.
* Социальное проектирование - поисковая деятельность, создание экспозиций,выставок, тематических экскурсий.
* Социальное партнёрство – участие в социальных проектах, акциях, конкурсах.

**Направления деятельности в рамках модуля «Школьный Зал Боевой Славы»:**

* Взаимодействие с учителями-предметниками: музейные уроки тематические выставки.
* Взаимодействие с классными руководителями – проведение мероприятий по патриотическому воспитанию: Уроки Мужества, Уроки Памяти, Героические поверки;
* Поисково-краеведческая работа;
* Экскурсионно-просветительская работа.

**2.2.12.3 «Развитие волонтерского движения».**

Модуль предусматривает волонтерскую деятельность в школе.

Волонтерство — это участие в общественно-полезных делах, деятельности на благо конкретных людей и социального окружения в целом.

**Направления волонтерской деятельности:**

* социальное волонтерство;
* экологическое волонтерство;
* событийное волонтерство;
* спортивное волонтерство;
* патриотическое волонтерство.

Волонтерство позволяет школьникам проявить такие качества, как внимание, забота, уважение. Также оно развивает коммуникативную культуру, умение общаться, слушать и слышать, эмоциональный интеллект, эмпатию, умение сопереживать.

**РАЗДЕЛ 3. ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ**

Общие требования к условиям реализации Программы.

Программа воспитания реализуется посредством формирования социокультурного воспитательного пространства при соблюдении условий создания уклада, отражающего готовность всех участников образовательного процесса руководствоваться едиными принципами и регулярно воспроизводить наиболее ценные для нее воспитательно-значимые виды совместной деятельности.

Уклад школы направлен на сохранение преемственности **принципов воспитания** на всех уровнях общего образования:

* обеспечение личностно развивающей предметно-пространственной среды, в том числе современное материально-техническое обеспечение, методические материалы и средства обучения;
* наличие профессиональных кадров и готовность педагогического коллектива к достижению целевых ориентиров Программы воспитания;
* взаимодействие с родителями (законными представителями) по вопросам воспитания;
* учет индивидуальных особенностей обучающихся, в интересах которых реализуется Программа (возрастных, физических, психологических, национальных и пр.).

**3.1. Кадровое обеспечение.**

Управление воспитательной работой обеспечивается кадровым составом, включающим руководителя образовательной организации, заместителя директора по воспитательной работе, не посредственно курирующего данное направление, педагогов-организаторов, специалистов психолого-педагогической службы (педагог-психолог, социальный педагог), классных руководителей, иных педагогических работников. Функционал работников регламентируется профессиональными стандартами, должностными инструкциями и иными локальными нормативными актами образовательной организации по направлениям деятельности.

Педагог являет собой всегда главный для обучающихся пример нравственного и гражданского личностного поведения.

В школе создано методическое объединение классных руководителей, которое помогает учителям школы разобраться в нормативно- правовой базе в потоке информации, обеспечивающей успешный воспитательный процесс

Совершенствование подготовки и повышения квалификации кадров по вопросам духовно- нравственного воспитания детей и молодежи, один из главных вопросов в реализации рабочей программы воспитания. Мероприятия по подготовке кадров:

* сопровождение молодых педагогических работников, вновь поступивших на работу педагогических работников (работа наставников);
* индивидуальная работа с педагогическими работниками по запросам (в том числе и по вопросам классного руководства);
* контроль оформления учебно-педагогической документации;
* проведение конференций, «круглых столов», семинаров по педагогическим и другим проблемам духовно-нравственного воспитания и просвещения обучающихся;
* участие в постоянно действующих учебных курсах, семинарах по вопросам воспитания;
* участие в работе городских и региональных методических объединений представление опыта работы школы.

В педагогическом плане среди базовых национальных ценностей - ценность Учителя.

**3.2 Нормативно-методическое обеспечение**

В программных мероприятиях предусматривается:

* подготовка и принятие нормативных документов, включающих вопросы воспитания школьников, заключение соглашений о сотрудничестве органов образования, здравоохранения, культуры, социальной помощи;
* подготовка приказов и локальных актов школы по внедрению рабочей программы воспитания в образовательный процесс;
* обеспечение использования педагогами методических пособий, содержащих «методические шлейфы», видео уроков и видео мероприятий по учебно- воспитательной работе.
* создание рабочей программы воспитания на 2023-2026 г. с приложением плана воспитательной работы школы на три уровня образования НОО, ООО, СОО;
* обновление содержания воспитательных программ в целях реализации новых направлений программы воспитания;
* подготовка/корректировка дополнительных общеразвивающих программ ОО.

**3.3 Требования к условиям работы с обучающимися с особыми образовательными потребностями.**

В настоящее время в Школе получают образование один ребенок с ОВЗ и дети инвалиды во всех уровнях образования. Ребенок ОВЗ и инвалиды получают образование на равных со всеми школьниками, создана благоприятная доброжелательная среда. Эти дети находятся под пристальным контролем классных руководителей, и социально-психологической службы.

Они имеют возможность участвовать в различных формах жизни детского сообщества: в работе органов самоуправления, волонтерского отряда, участвовать в конкурсных мероприятиях онлайн и офлайн, в школьных праздниках. Обеспечивается возможность их участия в жизни класса, школы, событиях группы.

Таким образом, формируется их личностный опыт, развивается самооценка и уверенность в своих силах, опыт работы в команде, развивает активность и ответственность каждого обучающегося в социальной ситуации его развития.

Особыми **задачами** воспитания обучающихся с ОВЗ являются:

* налаживание эмоционально-положительного взаимодействия детей с ОВЗ с окружающими для их успешной адаптации и интеграции в школе;
* формирование доброжелательного отношения к детям с ОВЗ и их семьям со стороны всех участников образовательных отношений;
* построение воспитательной деятельности с учетом индивидуальных особенностей каждого обучающегося с ОВЗ;
* активное привлечение семьи и ближайшего социального окружения к воспитанию обучающихся с ОВЗ;
* обеспечение психолого-педагогической поддержки семей, обучающихся с ОВЗ в развитии и содействие повышению уровня их педагогической, психологической, медико-социальной компетентности;
* индивидуализация в воспитательной работе с обучающимися с ОВЗ.

на личностно-ориентированный подход в организации всех видов детской деятельности.

**3.4 Система поощрения социальной успешности и проявлений активной жизненной позиции обучающихся.**

Система поощрения проявлений активной жизненной позиции и социальной успешности обучающихся МБОУ СОШ №12 способствует формированию у обучающихся ориентации на активную жизненную позицию, инициативность, максимально вовлекает их в совместную деятельность в воспитательных целях. Система проявлений активной жизненной позиции и поощрения социальной успешности обучающихся строится на принципах:

* публичности, открытости поощрений (информирование всех обучающихся о награждении, проведение награждений в присутствии значительного числа обучающихся);
* соответствия артефактов и процедур награждения укладу жизни школы, качеству воспитывающей среды, специфической символике, выработанной и существующей в укладе школы;
* прозрачности правил поощрения (наличие положения о награждениях, неукоснительное следование порядку, зафиксированному в этом документе, соблюдение справедливости при выдвижении кандидатур);
* регулирования частоты награждений (недопущение избыточности в поощрениях, чрезмерно большие группы поощряемых и т. п.);
* сочетания индивидуального и коллективного поощрения (использование индивидуальных и коллективных наград дает возможность стимулировать как индивидуальную, так и коллективную активность обучающихся, преодолевать межличностные противоречия между обучающимися, получившими и не получившими награду);
* привлечения к участию в системе поощрений на всех стадиях родителей (законных представителей) обучающихся, представителей родительского сообщества, самих обучающихся, их представителей (с учетом наличия ученического самоуправления), сторонние организации, их статусных представителей;
* дифференцированности поощрений (наличие уровней и типов наград позволяет продлить стимулирующее действие системы поощрения).

Формы поощрения проявлений активной жизненной позиции обучающихся и социальной успешности: индивидуальные и групповые. Инструментом, способствующим выявлению обучающихся с высокими образовательными результатами, является портфолио обучающегося.

**3.5 Анализ воспитательного процесса**

Анализ воспитательного процесса осуществляется в соответствии с целевыми ориентирами результатов воспитания, личностными результатами обучающихся на уровнях начального общего, основного общего, среднего общего образования, установленных соответствующими ФГОС.

Основным методом анализа воспитательного процесса в Школе является ежегодный самоанализ воспитательной работы с целью выявления основных проблем и последующего их решения. Самоанализ организуемой в школе воспитательной работы осуществляется по выбранным самой школой направлениям и проводится с целью выявления основных проблем школьного воспитания и последующего их решения.

Самоанализ осуществляется ежегодно силами самой школы.

Основными принципами, на основе которых осуществляется самоанализ воспитательной работы в школе, являются:

* принцип гуманистической направленности осуществляемого анализа, ориентирующий экспертов на уважительное отношение, как к воспитанникам, так и к педагогам, реализующим воспитательный процесс;
* приоритет анализа сущностных сторон воспитания — ориентирует на изучение, прежде всего, не количественных, а качественных показателей, таких как сохранение уклада общеобразовательной организации, качество воспитывающей среды, содержание и разнообразие деятельности, стиль общения, отношений между педагогами, обучающимися и родителями;
* развивающий характер осуществляемого анализа — ориентирует на использование результатов анализа для совершенствования воспитательной деятельности педагогических работников (знания и сохранения в работе цели и задач воспитания, умелого планирования воспитательной работы, адекватного подбора видов, форм и содержания совместной деятельности с обучающимися, коллегами, социальными партнёрами);
* распределённая ответственность за результаты личностного развития обучающихся– ориентирует на понимание того, что личностное развитие – это результат как организованного социального воспитания (в котором школа участвует наряду с другими социальными институтами), так и стихийной социализации, и саморазвития.

**Основные направления анализа воспитательного процесса:**

Результаты воспитания, социализации и саморазвития обучающихся.

Критерием, на основе которого осуществляется данный анализ, является динамика личностного развития школьников каждого класса, их достижения в конкурсах и мероприятиях, удовлетворенность участников образовательных отношений качеством результатов воспитательной работы.

Осуществляется анализ классными руководителями совместно с заместителем директора по воспитательной работе с последующим обсуждением его результатов на заседании методического объединения классных руководителей или педагогическом совете школы.

Способом получения информации о результатах воспитания, социализации и саморазвития школьников является педагогическое наблюдение, диагностика. Диагностический инструментарий: «Методика диагностики нравственной воспитанности», «Методика диагностики личностного роста школьников», «Методика диагностики нравственной мотивации», «Методика диагностики нравственной самооценки».

Внимание педагогов сосредотачивается на следующих вопросах: какие прежде существовавшие проблемы личностного развития школьников удалось решить за минувший учебный год; какие проблемы решить не удалось и почему; какие новые проблемы появились, над чем далее предстоит работать педагогическому коллективу.

Диагностика «Творческие достижения школьников». Классные руководители проводят учет результативности участия детей в творческих конкурсах и мероприятиях, благотворительных акциях, социальных проектах, социально значимой деятельности. В качестве инструмента оценки - таблица достижений. Она позволит систематизировать сведения, для их анализа. В таблицу педагоги внесут результаты участия детей в мероприятиях различного уровня.

Заполненные таблицы по всем классам и формируются сводную по школе. Это дает возможность анализировать результативность участия школьников в различных конкурсах по всем направлениям воспитательной деятельности.

Состояние организуемой в школе совместной деятельности детей и взрослых.

**Удовлетворенность качеством результатов воспитательной работы.**

Критерием, на основе которого осуществляется данный анализ, является наличие в школе интересной, событийно насыщенной и личностно развивающей совместной деятельности детей и взрослых.

Осуществляется анализ заместителем директора по воспитательной работе, классными руководителями, Советом старшеклассников и родителями, хорошо знакомыми с деятельностью школы.

Способами получения информации о состоянии организуемой в школе совместной деятельности детей и взрослых могут быть беседы со школьниками и их родителями, педагогами, лидерами ученического самоуправления, при необходимости – их анкетирование. Чтобы выявить, удовлетворены ли родители и школьники качеством образовательных услуг, чаще всего используют анкетирование.

Часть вопросов такого анкетирования затрагивает и организацию воспитательной деятельности. Пусть оценят три показателя: качество организации внеурочной деятельности; качество воспитательной деятельности классного руководителя; качество допобразования.

Анализ ответов позволяет оценить степень удовлетворенности результатами воспитательной работы. Полученные результаты обсуждаются на заседании методического объединения классных руководителей или педагогическом совете школы.

Внимание сосредоточивается на вопросах, связанных с качеством:

* реализации воспитательного потенциала урочной деятельности;
* организуемой внеурочной деятельности обучающихся;
* проводимых общешкольных основных дел, мероприятий;
* деятельности классных руководителей и их классов;
* внешкольных мероприятий;
* создания и поддержки предметно-пространственной среды;
* взаимодействия с родительским сообществом;
* деятельности ученического самоуправления;
* деятельности по профилактике и безопасности;
* реализации потенциала социального партнёрства;
* деятельности по профориентации обучающихся;
* деятельности школьного медио;
* деятельности школьного Зала Боевой Славы.

Итогом самоанализа организуемой в школе воспитательной работы является перечень выявленных проблем, над которыми предстоит работать педагогическому коллективу, и проект направленных на это управленческих решений.

**Ожидаемые конечные результаты**

Совершенствование статуса конкурентноспособного образовательного учреждения, обеспечивающего становление личности выпускника, способной при любых неблагоприятных условиях сохранять уважение друг к другу, взаимопонимание, стремление к взаимодействию через расширение содержания, форм организации воспитательной системы школы посредством интеграции с социальными партнерами, системой дополнительного образования.

Совершенствование системы социально–педагогической поддержки, обеспечивающей снижение факторов «риска» и асоциального поведения через внедрение современных воспитательных технологий, применение эффективных механизмов социализации, формирования здорового образа жизни на основе духовно-нравственных принципов воспитания.

Создание в школе единого воспитательного пространства, главной ценностью которого является личность ребенка, приобщение его к истинным ценностям, формирование нового знания, ориентированного на умение при любых неблагоприятных условиях сохранять уважение друг к другу, взаимопонимание, стремление к взаимодействию в традициях русской культуры.

К рабочей программе воспитания прилагается ежегодный календарный план воспитательной работы

**Список используемой литературы**

1. Алиева Л.В., Беляев Г.Ю., Круглов В.В. Специфика методики воспитания в деятельности детского общественного объединения // Сборник научных трудов международной научно-практической конференции «Образовательное пространство в информационную эпоху» (International conference “Education Environment for the Information Age”) (EEIA – 2018) / Подред. С.В. Ивановой. М.: ФГБНУ «Институт стратегии развития образования РАО», 2018. 933 с. С.765-773.

2. Круглов В.В. Взаимоотношения субъектов образовательного процесса как условие эффективности непрерывного образования/Круглов В.В. // Непрерывное образование: эффективные практики и перспективы развития Материалы I Международной научно-практической конференции. М.: МГПУ, 2018, С. 66-71. (РИНЦ)

3. Круглов В.В. На полпути к вершине. Методические материалы для руководителей детских общественных объединений. Издание второе – М.: Московский городской педагогический университет, ООО «А – Приор», 2018.

4. Лизинский В.М. Организация самоуправления в школе/ В.М. Лизинский // Завуч. Управление современной школой, 2018, № 7, С. 56-61.

5. Родичев Н. Ф. Формирование профессионального самоопределения обучающихся в условиях непрерывного образования /С. Н. Чистякова, Н. Ф. Родичев // Профессиональное и высшее образование: вызовы и перспективы развития. Под редакцией С.Н. Чистяковой, Е.Н. Геворкян, Н.Д. Поду

6. Степанов П.В. Воспитательная деятельность как система /П.В. Степанов // Отечественная и зарубежная педагогика, 2018, № 4, Т.1. – С. 67-76. (ВАК).

7. Селиванова, Наталия Леонидовна С79 ВОСПИТАНИЕ+ Авторские программы школ России (избранные модули): Сборник / Составители Н. Л. Селиванова, П. В. Степанов, В. В. Круглов, И. С. Парфенова, И. В. Степанова, Е. О. Черкашин, И. Ю. Шустова. – М.: ФГБНУ «Институт стратегии развития образования Российской академии образования», 2020. – 97 с. (Примерная программа воспитания).

8. Шустова И.Ю. Роль детско-взрослой общности в воспитании российской идентичности школьников / И.Ю. Шустова // Школьная идентичность ребенка: ответственность школы за формирование достоинства, гражданственности, патриотизма: сборник материалов по итогам Всероссийской научно-практической конференции (23 ноября 2017 г.) / сост.: Т.В. Дьячкова, Л.В. Заика Тула: ГОУ ДПО ТО «ИПК и ППРО ТО», 2018, С. 228-236

9. Интернет источник «Институт воспитания РФ» https://институтвоспитания.рф/programmy-vospitaniya/

10. Интернет журнал «Справочник заместителя директора» https://e.zamdirobr.ru/?utm\_source=lettertrigger&utm\_medium=letter&utm\_campaign=lettertrigger\_obrazovanie\_szdsh\_demo\_d0&btx=9130058&mailsys=ss&token=2d0a3f6e-bcaa-11a0-bf72-2d0172a85211&ttl=7776000&ustp=F